10 GRANADA

Miércoles 08.06.11

Los expertos apuestan por la aplicación terapéutica de los tejidos artificiales

:: EFE

GRANADA. Las oportunidades sanitarias que plantean los tejidos corporales producidos de forma artificial son una de las principales aplicaciones terapéuticas que se tratan desde ayer en el Congreso Europeo de la Sociedad Internacional de Ingeniería Tisular y Medicina Regenerativa, que se celebra por primera vez en España, concretamente en Granada.

Así lo explicó el profesor Antonio Campos Muñoz, catedrático de Histología de la Facultad de Medicina de Granada y principal responsable de la organización del congreso, que reúne hasta el viernes a más de mil congresistas que presentarán trabajos científicos de más de 3.000 investigadores de todo el mundo. Según este experto, la principal pretensión de la investigación sobre tejidos artificiales, construidos a partir de células madre y distintos materiales plásticos y naturales, es su utilización en la terapéutica, de modo que puedan curar al igual que ocurre con la cirugía o los fármacos.

Este nuevo campo, desde el que se trabaja desde hace apenas cinco lustros y que se aplica por el momento en su mayoría en ensayos clínicos, permitirá en un futuro el uso de piel, corneas, cartílagos y huesos artificiales, hechos a partir de productos 'biomateriales'. Se tratan además aplicaciones del aparato urinario, como construir vejigas artificiales, del aparato locomotor e incluso en regeneraciones del sistema nervioso.

Sin cobayas

Además la medicina regenerativa permitirá la sustitución o reducción de la utilización de los animales de experimentación en laboratorios, derivadas de la orientación ecologista que cuestiona su uso para evitar su sufrimiento.

La sociedad Internacional de Ingeniería Tisular y Medicina Regenerativa agrupa a los investigadores y clínicos que trabajan en la obtención de órganos artificiales y bioartificiales, utilizando células madre y nuevos biomateriales y en la aplicación clínica e industrial de los mismos.

Están previstos 50 simposios, con más de 500 presentaciones orales y 470 póster, y entre los participantes más relevantes figura el profesor Anthony Atala, de Estados Unidos, pionero de la ingeniería tisular y creador de varios tipos de vejigas artificiales, y Paul Sharpe, del Reino Unido, creador de uno de los primeros dientes artificiales.

Vuelven las obras a la A-92 seis meses después del último arreglo

Los trabajos afectan a un tramo de medio kilómetro, estarán listos en dos meses y tratan de corregir un deslizamiento de ladera

:: M. V. C.

GRANADA. Los obreros han vuelto a la A-92. Seis meses han pasado desde el último arreglo al que fue sometida esta carretera, una autovía que no termina de estar libre de desperfectos y subsiguientes parcheos desde las lluvias del invierno de 2009, que causaron estragos en la calzada.

En esta ocasión, las tareas se desarrollan en el punto kilométrico 266, en el carril derecho de la autovía en sentido Guadix, y afectan a un espacio de menos de medio kilómetro. Se trata de subsanar un nuevo deslizamiento de ladera. Las obras de emergencia se desarrollan en el llamado paraje de 'El Calabocillo' y, según señalaron fuentes de Obras Públicas de la Junta, tienen un plazo de ejecución de dos meses. Los trabajos comenzaron a principios de junio, por lo que deberían estar acabados antes de la llegada de agosto.

Deslizamiento

Estas obras de emergencia en la calzada se llevan a cabo para paliar los desperfectos ocasionados por un deslizamiento y tienen un presupuesto de 350.000 euros. Se realizan en el mismo tramo que hace seis meses se sometió también a diversos arreglos, que comenzaron en el mes de noviembre, se llevaron a cabo en el punto kilométrico

267 y obligaron a cortar un espacio de 2,5 kilómetros en ambos sentidos de la autovía, de forma alternativa.

Consistieron entonces en reforzar la estabilidad de un terraplén ubicado en esa zona y al mismo tiempo reforzar el firme para dotar a la vía de una mayor seguridad. Con estas obras se pretendían evitar nuevos desperfectos en la calzada con la llegada de las lluvias del invierno. Sin embargo, esta última estación ha sido menos lluviosa que la de 2010. En esa penúltima intervención se destinaron 200.000 euros a colocar bajo la calzada pilotajes que reforzaran la estabilidad del firme.

Los trabajos de emergencia que se desarrollan actualmente en el paraje de 'El Calabocillo' comenzaron el lunes de la semana pasada y consisten en reforzar la pared de contención de una ladera que ha sufrido un nuevo desprendimiento después de las últimas lluvias. Los trabajos se llevan a cabo en el carril derecho, en sentido Guadix.

Tráfico

Para evitar que el tráfico rodado se vea afectado por estas intervenciones de emergencia, se corta solo el carril derecho en este sentido, entre los lunes y los viernes. Según señalan desde Obras Públicas y Vivienda de la Junta, durante los fines de semana los dos carriles estarán abiertos al tráfico para evitar inconvenientes en la circulación. Además, a partir del viernes 24 de junio los dos carriles se despejarán y se abrirán al tráfico desde las 13.00 horas del viernes, para evitar atascos en los desplazamientos de fin de semana.



Los trabajos se realizan de lunes a viernes y suponen el corte del carril derecho en dirección Guadix. :: ALFREDO AGUILAR

La autovía se 'tragó' once millones de euros en un año

:: M. V. C.

GRANADA. Desde que 'desapareciera' un tramo de cien metros de la A-92 a la altura de Alfacar, la autovía no ha logrado estar más de cinco meses sin obreros. Las copiosas lluvias del invierno 2009-2010 dejaron todo tipo de daños en el trans-

curso granadino de la A-92. Así, durante 2010 y 2011 se han llevado a cabo al menos siete obras de emergencia en esta vía.

Las más difíciles y largas fueron las del punto kilométrico 247, el impresionante socavón. Este fue el principal 'siniestro' de la A-92 y obligó a llevar a cabo una reconstrucción de la autovía en esa zona. Los obreros trabajaron de lunes a domingo en aquella zona, con turnos incluso de noche para solucionarlo en apenas dos meses. Y es que el tráfico se veía seriamente afectado por el corte de los dos carriles en sentido Granada. Pero no fue el único punto 'enfermo' de la autovía. En el invierno y primavera pasados llegó a tener siete puntos afectados y desde entonces se han llevado a cabo siete obras de emergencia en un margen de 25 kilómetros, los

que transcurren desde Granada hasta Darro. Estas obras han tenido más de once millones de presupuesto.

Así, se estabilizaron taludes entre la Venta del Molinillo y Diezma, se repararon desmontes cerca del puente de Huétor Santillán, de corrigieron deslizamientos en los kilómetros 251, 267 y 271 durante la primera mitad del año pasado. El punto kilométrico volvió a tener que arreglarse en noviembre y ahora se le suma el punto 266, por otro deslizamiento.

La UGR es la favorita de los alumnos Erasmus

La institución granadina es la universidad europea que más estudiantes europeos recibe, la primera que supera los 2.000

:: ANDREA G. PARRA

GRANADA. «Recomiendo la Universidad de Granada (UGR) tanto por la calidad de su oferta académica como por hallarse en una de las ciudades más bonitas del mundo». Es la reflexión que ha dejado Valentino Addari (Italia), que ha sido estudiante Erasmus en la institución granadina. Uno de los 2.140 alumnos que este curso 2010/2011 ha elegido Granada. Y uno de los muchos estudiantes que han convertido la UGR en la universidad europea que recibe más alumnos de este programa.

Este dato lo hizo público el Ministerio de Educación va con la comparativa de los datos del curso 2009/2010 que presentó el lunes, y el presente año ha aumentado la demanda. Siete universidades españolas «están presentes en el ranking de las diez universidades europeas que más estudiantes Erasmus reciben. La UGR, con 1.858, fue la universidad europea que más alumnos recibió, seguida de la Universidad de Valencia y la Complutense de Madrid». Son datos del curso pasado.

De las diez universidades europeas que más 'Erasmus' envían, cinco son españolas. La clasificación la encabeza la Universidad Complutense de Madrid, que en el curso 2009/2010 envió 1.473 estudiantes a universidades europeas, según informó el Ministerio. Pero es-

LOS NÚMEROS

- ▶ Enviados y recibidos: En 2009/2010, la UGR recibió 1.947 estudiantes Erasmus y envió 1.847. En el 2010/2011, ha recibido 2.140 'Erasmus' y ha enviado 2.060, siendo la primera vez que una universidad europea supera la cifra de 2.000 alumnos envia-
- ► Facultades que más reciben: Filosofía y Letras (420), Económicas (306), Traducción (266) y Políticas (238).
- ▶ Países de los que llegan más universitarios: Llegan más alumnos de Italia (446), Francia (381), Alemania (333) y Reino Unido (252).

tos datos no coinciden con los que tiene la Universidad granadina. Según las cifras aportadas, durante el curso 2009/2010 recibió 1.947 estudiantes Erasmus y envió 1.847. En el 2010/2011, que está finalizando, ha recibido 2.140 estudiantes Erasmus y ha enviado 2.060, siendo la primera vez que una universidad europea supera la cifra de 2.000 enviados.

Parte de la 'culpa' -bendita culpa en este caso- de estas cifras de movilidad tan altas se debe al esfuerzo por mejorar la calidad en la gestión de la movilidad internacional: agilidad en la selección, informatización de los procesos administrativos, estrecha coordinación con las facultades y escuelas de la UGR, atención e información personalizada a estudiantes, jornadas de recepción a estudiantes internacionales... por parte del vicerrec-



Alumnas extranjeras que han elegido la UGR. :: UNIVERSIDAD DE GRANADA

torado de Relaciones Internacionales de la institución universitaria granadina. Estas gestiones han permitido que la UGR consolide su liderazgo durante los últimos años -fundamentalmente en la recepción – y se supere este curso los dos mil estudiantes, detalla el director del Secretariado de Internacionalización y Promoción, Javier Hernández Andrés.

La ciudad y la oferta

La Universidad de Granada fue ya pionera entre las universidades españolas, allá por los años ochenta, en participar en programas europeos de movilidad y en el establecimiento de convenios bilaterales con instituciones universitarias de otros países, iniciando un proceso de internacionalización que «nos ha permitido estar muy bien situados en la implantación del Espacio Europeo de Educación Superior», explica la vicerrectora de Relaciones Internacionales, Dorothy Kelly. La gran oferta académica –57 grados- y el trabajo en la internacionalización han reforzado estos intereses.

La confianza de las universidades europeas socias en la calidad académica y de gestión que la UGR ofrece refuerzan su atractivo entre los estudiantes de estas universidades socias. Por poner un ejemplo, en 2010 la UGR pasó a ocupar las presidencias de dos importantes redes: el Grupo Coimbra de Universidades y la Asociación Universitaria Iberoamericana de Posgrado.

Los estudiantes Erasmus valoran positivamente la amplia oferta cultural que ofrece la UGR y por supuesto la ciudad. El enclave geográfico y la belleza de Granada es otro punto importante a favor.

Aumenta el número de inscritos en las pruebas de selectividad

:: A. G. P.

GRANADA. Aumento importante. La cifra de inscritos –a falta de cerrar algunos flecos– en la Prueba de Acceso a la Universidad -selectividad- se eleva a 5.657. El año pasado, los matriculados fueron 4.812. Las pruebas comenzarán el martes, día 14, y terminarán el viernes, si bien la mayoría del alumnado finalizará el jueves.

El total de sedes de examen son 23, distribuidas siete en la capital: Ciencias, Caminos, Derecho, Edificación, Medicina, Psicología y Farmacia. Habrá una en Ciencias para alumnos con necesidades educativas especiales. Y a esas hay que sumar siete en la provincia: Loja, Guadix, Baza, Motril (2), Ugijar y Huéscar. Y además, una en Ceuta, otra en Melilla y seis en institutos españoles de Marruecos.

A las 7.30 horas

Cada una de las 29 materias de examen tendrá una sede de corrección, en la que los correspondientes especialistas analizarán colegiadamente los 30.000 pruebas que realizarán los candidatos a estudiar en la Universidad, según explica Ceferino Ruiz, coordinador de la Universidad granadina de Relaciones con Centros de Enseñanza Secundaria. Los profesores que intervienen este año en los tribunales son 222, de los cuales 101 proceden de la Universidad y 121 de Secundaria.

Como el procedimiento de identificación antes del comienzo del primer ejercicio es lento y cuidadoso –donde se proveen las etiquetas que permiten mantener el anonimato en la corrección-, es necesario que el alumno se presente en su sede a las 7.30 horas del martes, día 14.

Quejas por la presencia de dos vocales en un tribunal de música

En 2009 fueron objeto de la protesta de un nutrido grupo de opositores por supuestos problemas en el desarrollo de las pruebas selectivas

:: R. I.

GRANADA. Las pasadas oposiciones de enseñanza Primaria, celebradas en 2009, se desarrollaron con normalidad salvo las críticas vertidas por un nutrido grupo de sica, del que se quejaron por el elevado nivel de exigencia y por supuestas «faltas de respeto dirigidas contra los opositores», según fue publicado por este periódico el 17 de julio de 2009. Ahora resulta que Educación ha vuelto a convocar en el tribunal 8 de música de Granada de las oposiciones que se celebrarán a finales de este mes a la que fuera presidenta v a un vocal de aquel tribunal. Estas dos personas ejercerán de vocales

Este periódico se limita a recoger

opositores contra el tribunal nú- las quejas expresadas por un numeellos, participantes en las anteriores oposiciones, otros no, por la presencia de dos miembros que fueron señalados en aquel momento.

«Si entonces hubo muchas quejas contra ellos no comprendemos cómo se les vuelve a nombrar para estar presentes en este tribunal, una vez más», comentó ayer uno de los aspirantes que prefiere mantenerse en el anonimato.

Las oposiciones de enseñanza Primaria se celebrarán a partir del próximo día 17 de junio, fecha en la que se realiza el acto de presentación.

La crisis no frenará el reparto gratuito de libros de texto

:: J. R. V.

Educación destinará un presu- un cheque libro así como la relapuesto de 85 millones de euros al programa de gratuidad de libros de texto para el próximo curso escolar 2011/12. Esta inversión beneficiará a la totalidad del alumnado andaluz de enseñanzas obligatorias escolarizado en centros sostenidos con fondos públicos, concretamente, más de 900.000 alumnos y alumnas de Primaria y

El próximo curso se renovarán los libros correspondientes a 1º y 2º de Primaria, que se cambian todos los años, así como los de 1º y 3º de Educación Secundaria Obli-

gatoria. Las familias cuyos hijos **GRANADA.** La Consejería de accedan a estos cursos recibirán ción de libros de texto correspon dientes para su canje en la librería de su elección. Los centros educativos entregarán el cheque libro junto con las notas en Primaria, y en el mes de julio, tras la matriculación, en el caso del alumnado de Secundaria. En el resto de los cursos, los alumnos y alumnas recibirán directamente los libros de texto en septiembre.

Durante el curso 2011/12, la Consejería de Educación seguirá con el programa de experimentación de los libros digitales que ya se está desarrollando.

EDITORIALES

Mayor esfuerzo

La disputa partidista tiende a posponer o limitar ajustes y reformas que mantienen bajo sospecha a la economía española

Las previsiones de la Comisión Europea sobre España, señalando que su ritmo de crecimiento no será tan positivo como el que contempla el Gobierno y advirtiendo de que nuestro déficit público no podrá reducirse según lo comprometido, insisten en la consideración de que la economía española precisa ahondar en las reformas estructurales y disciplinarse en cuanto a la consolidación presupuestaria. Resulta discutible la fórmula sugerida de incrementar el IVA y los impuestos sobre el consumo energético para procurar un abaratamiento de los costes laborales en cuanto a la Seguridad Social. Pero en todo lo demás se trata de un dictamen redundante que, aun reconociendo los esfuerzos realizados, los considera insuficientes. Las recomendaciones de la Comisión coinciden, además, con la lectura que el Banco de España y diversos servicios de estudio vienen exponiendo sobre los retos inmediatos. Frente a ello las decisiones de quienes gobiernan, las críticas de quienes aspiran a gobernar y la conducta de los actores del diálogo social -empresarios y sindicatos- generan una dialéctica que tiende a posponer los sacrificios colectivos para cuando ya sean irremisibles. Las insuficiencias de la reforma laboral tienden a trasladarse al decreto que apruebe el Consejo de Ministros modificando el marco legal de la negociación colectiva. Los ajustes presupuestarios a los que las comunidades autónomas deben proceder indefectiblemente se pierden en una diatriba partidista en la que el PP ha formulado denuncias de quiebra institucional -sin pararse a valorar la situación de aquellas autonomías que gobierna- mientras el PSOE trata de salvar la cara financiera de las comunidades de cuyo gobierno fue desalojado por las urnas el 22 de mayo. La mera puesta en cuestión de las cuentas públicas entraña un riesgo respecto a los mercados, especialmente cuando provoca acusaciones cruzadas de insolvencia. Pero, más allá de los ajustes que las comunidades autónomas –unas más que otras– precisan acometer para contribuir solidariamente al compromiso común de reducción del déficit, es indispensable que el Estado en su conjunto, en sus tres ámbitos administrativos, se someta a un régimen de adelgazamiento estructural. Es lo que permitiría a España adelantarse a las exigencias que la economía global nos seguirá deparando.

Compensación insuficiente

La Comisión Europea propuso ayer desbloquear una partida de ayuda de alrededor de 150 millones de euros para los productores de frutas y hortalizas de la Unión afectados por la crisis generada por el brote de la bacteria 'E.coli' que irradió desde Hamburgo y hoy, con más de veinte muertos, se extiende ya por varios países centroeuropeos. De entrada, la compensación anunciada es claramente insuficiente para España, como ya se apresuró a manifestar la ministra Rosa Aguilar. La cantidad dispuesta alcanza apenas el 30% del valor de retirada de la mercancía, y el Gobierno español exige ente el 90 y el 100% del valor de mercado. Las asociaciones de productores españoles cifran el lucro cesante en una cantidad de entre 175 y 200 millones semanales. La dificultad estriba en que Alemania no se ha apeado de su inicial arrogancia, pese a que sus socios ya le han afeado tanto la improvisación de las primeras alarmas, que paralizaron las exportaciones españolas, como la incapacidad para reaccionar con eficacia ante un brote epidémico de origen alimentario. Sin embargo, la razón nos asiste y lo que no se logre por procedimientos políticos, habrá que conseguirlo en los tribunales.

DIARIO REGIONAL DE ANDALUCÍA

Director General: Diego Vargas García

Eduardo Peralta de Ana

Subdirector: Félix L. Rivadulla

Mesa de redacción multimedia: Miguel Martín Romero (Opinión y Culturas); Juan Jesús Hernández Hernández (Información), Quico Chirino (Granada), Javier Fuentenebro (Editor Granada y Fin de Semana). Justo Ruiz Barroso (Deportes), Rafael Lamelas (Editor multimedia), Ramón L. Pérez (Editor Gráfico)

Ángel Iturbide Elizondo (Delegado Almería), José Luis Adán López (Delega-

Director de Control de Gestión: Jesús Torre Ramos Directora de RR HH: María A. Cañete Comba Director de Márketing: Pablo Madina Martínez **Director Técnico:** Antonio C. Castillo Jiménez

Granada y su futuro en la Medicina regenerativa

ANTONIO CAMPOS MUÑOZ CATEDRÁTICO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE GRANADA. DIRECTOR DEL GRUPO DE INVESTIGACIÓN DE INGENIERÍA TISULAR

En relación con la fabricación de "medicamentos tisulares", esto es de tejidos artificiales para uso clínico, Granada está bien posicionada por la investigación de vanguardia que aquí se realiza

n estos primeros días de junio se dan cita en Granada los investigadores más relevantes de Europa y de otros continentes en el campo de la medicina regenerativa y más específicamente en el de la ingeniería de te-

jidos, esto es en el de la construcción de tejidos artificiales para su aplicación a la clínica y a la industria. La cita se produce en el Congreso Europeo de la Sociedad Internacional de Ingeniería Tisular y Medicina Regenerativa que por primera vez se reúne en España. La elección de Granada como sede del Congreso es sin duda un respaldo a lo que Granada empieza a significar en el ámbito de la Ingeniería tisular y un estímulo a los que en Granada nos dedicamos a investigar y enseñar en esta materia.

La Ingeniería tisular apenas cuenta con veinticinco años de desarrollo. La utilización de nuevos materiales, naturales o sintéticos, el conocimiento de nuevos factores de crecimiento y sobre todo la posibilidad de cultivar y utilizar las células madre del organismo, han permitido diseñar nuevos tejidos artificiales susceptibles de ser utilizados en la clínica. La célula y el tejido se convierten por ello en protagonistas esenciales de este nuevo capítulo de la terapéutica.

En distintas ocasiones he comentado que la célula, en la historia de la medicina, ha pasado por tres etapas distintas hasta llegar a nuestros días. En la etapa inicial, que comienza en la primera mitad del siglo XIX, la célula se interpreta como la

unidad estructural de nuestro cuerpo, en la segunda etapa la célula se interpreta además como la unidad corporal en la que asienta la enfermedad. En la tercera etapa, la que transcurre en nuestros días, la célula se interpreta como un agente terapéutico. En España el desarrollo de estas etapas ha estado muy vinculado a Granada. Mariano López Mateos, catedrático de nuestra Facultad de Medi-

cina introduce hacia 1846 la teoría celular en España contribuyendo a interpretar de modo correcto la estructura del cuerpo humano. En 1873 el iniciativa, recientemente impulsada por invesgranadino Aureliano Maestre de San Juan se convierte en el primer catedrático de Histología de España y en el mentor de Santiago Ramón y Cajal a través de cuya escuela se impulsa el conocimiento de los tejidos y su patología. En la actualidad, y en el marco de la tercera etapa a la que hacía referencia con anterioridad, Granada es también asiento de un núcleo importante de histólogos y de otros especialistas que construyen tejidos artificiales utilizando las células como agente terapéutico. El desarrollo de la terapia celular y tisular exige actualmente, por directrices de la Unión Europea, ensayos clínicos muy estrictos pues los nuevos tejidos son considerados nuevos 'medicamentos" y como tales deben ser evaluados intensamente antes de que puedan aplicarse en la clínica humana.

Aunque la ingeniería de tejidos tiene como función principal proveer tejidos artificiales de calidad para poder sustituir a los tejidos lesionados, una nueva función ha comenzado a vislumbrarse en relación con ellos. Se trata de la utilización de los mismos como sustitutos de los animales de experimentación. En el momento actual no es posible renunciar a la experimentación animal en la investigación médica. Sin embargo, lo que sí es posible, es utilizar tejidos artificiales para realizar muchos de esos experimentos evitando el sufrimiento animal. Este es un objetivo que ha establecido recientemente la Unión Europea y que va a estimular extraordinariamente la fabricación de estos nuevos tejidos.

Las consecuencias que se derivan de ambos objetivos europeos -la utilización de los tejidos como medicamentos y su utilización como sustitutos de los animales de experimentación – está generando un importante desarrollo industrial para estos productos. Se ha estimado que el volumen de negocio para el año 2020 de la industria vinculada a la ingeniería de tejidos puede alcanzar los 20 millones de dólares. En relación con el primer objetivo, la fabricación de "medicamentos tisulares", esto es de tejidos artificiales para uso clínico, Granada está bien posicionada por la investigación de vanguardia que se realiza en ella y por el apoyo que ofrece la IATA -Iniciativa Andaluza para Terapias Avanzadas- que está desarrollando en la estructura sanitaria de Granada toda la infraestructura necesaria para la puesta en marcha de ensayos clínicos de acuerdo con las

> normativas europeas. Es importante asimismo reseñar que la Universidad de Granada es la única en España con docencia oficial en esta ma-

En relación con el segundo objetivo la fabricación de productos tisulares para su utilización como sustitutos de animales de experimentación queda sin embargo mucho por hacer. Es necesario estimular iniciativas empresariales que sepan apro-

vechar los resultados y las patentes generadas en Granada y es necesario, por otra parte, potenciar la tigadores de la Universidad de Granada, para crear un Instituto de Ingeniería Tisular multidisciplina rio en esta materia. Ojalá este importante Congreso que durante unos días pone a Granada en el mapa internacional de la ingeniería tisular y la medicina regenerativa ayude a los responsables institucionales y empresariales de nuestro país a dirigir su mirada hacia nuestra tierra y a impulsar que, al amparo de lo hasta ahora alcanzado, Granada se convierta en centro de referencia y de oportunidades para la investigación y el desarrollo industrial en este campo. Solo así Granada podrá jugar un papel fundamental en esta nueva frontera de la medicina regenerativa que es la ingeniería de tejidos y no perder, una vez más, a favor de otros lugares, más frecuentemente apoyados, la creatividad y el ingenio na-

cido en nuestra tierra.



Reproducción de tejido de córnea.:: A. A.

«El tiempo dirá si somos la mejor selección española de la historia»

José Manuel Calderón Jugador de Toronto Raptors e internacional con la 'Roja'

El base confía en cuajar un gran papel en el Europeo de este verano, donde se reunirán todos los nacionales que juegan en la NBA





GRANADA. El año pasado se le quedó la espina clavada al quedarse fuera del Mundial por culpa de una lesión en el último amistoso de preparación. Salvo imprevisto, esa rabia acumulada será liberada este verano cuando acuda con la 'Roja' al Eurobasket de Lituania. Al igual que José Manuel Calderón, todos los españoles en la NBA tienen clara su asistencia con el fin de clasificarse para los Juegos de Londres 2012. Con la posible inclusión del nacionalizado Ibaka como 'propina', ese billete olímpico parece factible. Aun así, el base de Villanueva de la Serena prefiere que a esta hornada no se le recuerde solo por los éxitos sino por «la imagen de buen rollo y de que representamos a España, todo lo demás queda a un lado».

-Presenta una agenda muy ocupada con tanto homenaje.

-Sí, intento concentrar todas las actividades para poder centrarme luego en entrenar y en mis cosas. Han sido un par de semanas interesantes y especiales, como el pabellón al que pusieron mi nombre en Baños de Montemayor (Cáceres) o éste en el que me han entregado la Insignia de oro en la Universidad de Granada. Es el primer reconocimiento académico que recibo y es de una institución con un gran prestigio, por lo que estoy muy orgulloso y es algo que siempre recor-

-A pesar de eso siempre saca tiemo para actos benéficos, uno de los motivos para otorgarle este premio en Granada.

–Solo por nuestra imagen, por ser quienes somos, podemos hacer que mucha gente ayude a los que lo necesitan o se pueda crear una sociedad mejor. Entre las actividades está educar a los niños españoles para inculcarles una vida sana y ligada al deporte en vez de tanta con-

-La temporada NBA ha sido complicada con un balance 22-60 para Toronto Raptors, lo que le ha costado el puesto al entrenador Jay

Triano.

-Sabíamos que iba a ser así, aunque no por ello deja de ser duro. Se trataba de un año de transición porque así es la NBA, con muchos ciclos. Se me ha quedado el sabor amargo de ganar pocos partidos.

-En lo personal, en cambio, le ha ido mejor.

-Estoy muy contento porque he sido titular con muchos minutos y sin sufrir lesiones. He vuelto a ser yo y a disfrutar tras los problemas físicos del año pasado. El traspaso de Jarrett Jack me dio minutos porque compartíamos tiempo de juego y era difícil coexistir. Los Raptors decidieron que me quedara yo y ha sido una decisión perfecta para mí. Con él habría jugado menos aunque habría acabado igual de contento porque he jugado el baloncesto que me gusta.

-¿Cómo de complicado es defender al MVP Derrick Rose (Chica-

–Muchísimo. Es muy rápido pero las defensas no son individuales sino de equipo. Sabe hacer muchas cosas con el balón y este año ha mejorado en el triple, lo que le ha dado más confianza.

-Toronto Raptors es un equipo joven y en reconstrucción, pero en el 'draft' solo tienen la elección número 5.

-También tenemos un colchón económico grande para fichar a agentes libres y está la opción de hacer traspasos a cambio de elecciones. Tenemos varios jugadores jóvenes muy buenos y podemos estar ahora en el mismo punto que Oklahoma City hace cuatro años.

-A la incertidumbre de no saber si el equipo le traspasará se le une la de la posible huelga ('lockout').

¿Cómo se manejan tantas dudas? –Intento no pensar en ello. Está todo en el aire con la huelga, el cambio de entrenador... Creo que al final habrá acuerdo porque sería una locura que no hubiese Liga un año, ni a las franquicias ni a los jugadores les interesan que eso pase. La posibilidad de ser traspasado le ocurre a todos los jugadores, sean buenos o malos. Si te toca lo asimilas y ya está. Estoy contento como estoy y con lo que suceda estaré igual

-El Real Madrid le espera si hay

-Solo me planteo venir a Europa si no hay acuerdo antes del 7 de enero, límite para que haya Liga. Si al

«Nadie esperaba a Bilbao en la final de la ACB pero siempre se meten los dos mejores»



Calderón muestra orgulloso la insignia de la facultad. :: G. MOLERO

final eso ocurre puedo fichar por el Madrid, Barcelona o cualquier otro. Soy madridista, pero en el fútbol. Ahora mismo pertenezco a los Raptors y me quedan dos años de contrato, por lo que no decido yo.

-Todo apunta a que Ricky dará el salto NBA este año.

-Vamos a esperar que lo confirme cuando acabe la ACB. Estoy convencido de que si decide irse lo hará muy bien. Cuando estemos en la selección hablaremos un montón, somos buenos amigos y puedo darle algún consejo porque conozco todo por lo que tendrá que pasar la próxima temporada.

-El Eurobasket pinta bien con todos los españoles NBA y posiblemente Ibaka. ¿Es la mejor selección de la historia?

-Todos estamos en un punto de madurez muy importante, jugando cada vez mejor y con un buen crecimiento. Cuando se acabe este ciclo, que está por ver porque hay gente de 20-22 años, será cuando la gente valore lo que hemos hecho estos años. Lo único que quiero es que esta selección se quede con la imagen del buen rollo, que representamos a España y eso es lo primero, lo demás está aparte. Todo eso acompañado de victorias y muchos éxitos. El tiempo dirá si es la mejor o no, ahora solo podemos competir al máximo.

-Este Europeo trae el premio de un billete para Londres 2012.

-Al ser clasificatorio lo hace especial, además de ser la primera edición con 24 equipos y uno de los títulos que me faltan. Estar en los Juegos es importante, pero primero jugamos por ganar el oro. Si no, queda el consuelo de ser segundo e ir a Londres, o terminar hasta quintos y jugar el PreOlímpico.

-Este verano habrá tres granadinos en la selección española (Alberto Pérez, David Urbano y Vicente Azpitarte). De lo poco positivo por esta tierra tras el descenso ACB.

–Alberto va llevando para la selección a toda Granada poco a poco (risas). Es muy fácil encajar en el grupo, estamos encantados y todo el que llega es bienvenido.

-Por último, ¿la presencia de Bilbao en la final ĀCB aumenta la competitividad o dificulta la difusión al no poder 'venderse' tanto como un Barça-Madrid?

-Nadie esperaba a Bilbao pero están haciendo un buen baloncesto, y cuidado que en los 'play offs' puede pasar de todo. En la final se meten los mejores, que este año han sido Barcelona y Bilbao. Es importante que haya más equipos que surjan porque eso hace la competición mejor, lo que hará que haya más aficionados y que pueda 'venderse' mejor. No pasa nada porque esté Bilbao en la final.

HOY MIÉRCOLES

Santos: Maximino, Guillermo, Medardo, Victorino, Gildardo, Caliope, Heraclio, Clodulfo. Severino. Han transcurrido 159 días de 2011 y faltan 206 para que termine el año.

AGENDA

ENTREVISTA

Un diálogo con Andrés di Tella

Campus de Cartuja A las 19.30 horas, en el salón de grados de la Facultad de Comunicación y Documentación. 'Entre la memoria individual y la memoria colectiva', un diálogo con Andrés di Tella. Entrevistador: Mirito Torreiro.

'La historia sionista'

Plaza de San Agustín A las 22.00 horas, en el Entresuelo, proyección de 'La historia sionista', de Renen Berelovich. La entrada es libre.

'Sacrificio'

Cuesta de San Gregorio A las 21.00 horas, en la sala Vimaam-bi, proyección de 'Sacrificio'. La entrada es de tres euros.

MÚSICA

Música en el Aljibe

Plaza del Cristo de la Azucenas, s/n Hoy, a las 20.30 horas, en el Carmen del Aljibe del Rey, canto, con tenor y soprano, y guitarra, a cargo del grupo del Real Conservatorio 'Victoria Eugenia' de Granada. Interpretará piezas de Haendel, Rossini y Falla, entre otros. Entrada libre hasta completar el aforo.

Concierto de cámara

Plaza de Alonso Cano, s/n A las 20.30 horas, en el Claustro del Edificio de la Curia Metropolitana, concierto de música de cámara a cargo del 'Trío Amarilli' de Londres.

Kurtulus Flamenco

Carrera del Darro A las 22.00 horas, en Le Chien Andalou, flamenco en directo con El Charras (cante), David Heredia (guitarra), El Puche (percusión) y La Caro (baile). La entrada es de seis euros.

Concierto de Four of us

C/ Recogidas A las 22.30 horas, en el Aliatar, concierto acústico de Four of us, o lo que es lo mismo, las guitarras y voces de Popi González, Carlos Muñoz, Eva Penélope y Luis Martín. Entrada libre.

Flamenco en directo

A las 22.30 horas, en el Liberia, flamenco en directo con Sergio Gómez 'El Coloraíto (al cante) y Rubén Campos (a la guitarra). La entrada, con consumición, es de cuatro euros.

Flamenco fusión

C/ Santa Bárbara A las 22.00 horas, en el Boogaclub, flamenco fusión con Dan Ben Lior (gui-tarra), José Fernández Petete (guitarra) y Julián Heredia 'Pipote' (cajón), Agustín de Santa Fe (cante) y La Carol (baile). La entrada es de seis euros.

EXPOSICIONES

'Días de cultura Sharjah

'El arte de volar...'

Puerta Real. Entrada libre

El Centro Cultural Caja-Granada de Puerta Réal acoge, hasta el 24 de julio, la exposición 'El arte de volar. 100 años de aviación en Granada'. De 19 a 21 horas. Y los sábados, domingos y festivos, de 12 a 14 horas.



Avenida de la Ciencia, 2 El Centro Cultural CajaGranada Memoria de Andalucía acoge, hasta el 10 de julio, una excepcional colección de mapas antiguos sobre el Golfo Pérsico, de caligrafía árabe clásica y actual, de arte contemporáneo de artistas del Emirato, y una ilustrativa muestra sobre la forma de vida en Sharjah.

'Tus museos tus pintores, museos y pintores europeos'

Avenida Joaquina Equaras El Bulevar de la avenida Joaquina Eguaras, junto a la avenida Casería de Aguirre, acoge la exposición 'Tus museos tus pintores, museos y pintores europeos'.

'La luz en la penumbra: intimidad'

C/ Santiago La Corrala de Santiago acoge, hasta el 28 de junio, la última exposición de fotografías de Ángela Raya y Fernández. De 17 a 20 horas.

'Vergeles Paradiso: cuatro fotógrafos y una cabina de cine'

C/ Profesor Sáinz Cantero, 6 La Biblioteca de Andalucía acoge, hasta el 15 de junio, una exposición de Juan Garcés y Nadia Semerozum.

Obras de Maribel Fraguas

C/ Pedro Antonio de Alarcón La galería de arte Cartel acoge, hasta el 6 de junio, la última exposición de la artista Maribel Fraguas. De lunes a vier nes, de 10.30 a 14.00 v de 17.30 a 21 horas. Y los sábados, de 11 a 14 horas.

'Rutas del arte contemporáneo en el Museo de Bellas Artes'

Hasta el 4 de septiembre En el Museo de Bellas Artes de Granada Martes, de 14.30 a 20 horas. De miércoles a sábado, de 9 a 20 horas. Domingos y festivos, de 9 a 14.30 horas.

'Giner de los Ríos: un andaluz de fuego' C/ Profesor Sáinz Cantero, 6

La Biblioteca de Andalucía acoge, hasta el 17 de junio, una exposición sobre Francisco Giner de los Ríos. De lunes a viernes, de 9 a 21 horas. Y los sábados, de 9 a 14 horas.

'El cielo sobre Honolulu'

C/ Profesor Sáinz Cantero, 6 La galería Sandunga acoge, hasta el 4 de julio, la última exposición de Simon

'Galería de frágiles'

Carrera del Darro El Ladrón del Agua acoge, hasta el 23 de junio, la última exposición del artis-ta granadino Valentín Albardíaz. De lunes a domingo, de 16 a 21 horas.

'Raíces granadinas'

C/ Convalecencia, 1 El Archivo Museo San Juan de Dios 'Casa de los Pisa' acoge, hasta el 30 de junio, la última exposición de Manuel Rodríguez. De lunes a sábado, de 10 a 14 y de 17 a 20 horas.

'Moda y fotografía' Armilla

La Casa García de Viedma de Armilla acoge, hasta el 30 de junio, la exposición 'Moda y fotografía', de Gustavo López Mañas.

'Terremotos históricos'

Campus de Fuentenueva La biblioteca Politécnica acoge, hasta el 17 de junio, una exposición bibliográfica sobre 'Terremotos históricos'. De lunes a viernes, de 8.30 a 20.30 horas

'Camboya, la primera sonrisa' C/ Alhamar

El pub Portolano acoge, hasta el 6 de junio, la última exposición de fotografías de Omar Havana. Todos los días, a partir de las 15.30 horas.

'Granada, rincones de luz'

C/ Santa Bárbara, 12 La bodega las 3 M acoge, hasta principios de julio, la última exposición de María Jesús Berciano.

Obras de Carlos Galera

Santa Fe El Pósito de Santa Fe acoge, hasta el 12 de junio, la última exposición de pinturas y grabados de Carlos Galera. De lunes a viernes, de 17 a 21 horas. Y los sábados, de 19 a 21 horas.

'Colores y paisajes de la tierra'

C/ Almenillas El bar restaurante Do Polpo acoge, hasta el 15 de junio, la última exposición de acuarelas y acrílicos Felipe Díaz.

Óleos y acuarelas Camino del Cementerio, 46

El hotel Arabeluj acoge una exposición de óleos y acuarelas sobre vistas, costumbres y paisaies de Granada y su

Envíe sus comunicados con la referencia IDEALagenda

Por correo ordinario: C/ Huelva nº2 Polígono ASE-GRA,18210 Peligros (Granada); Por fax: 958 40 50 72: Por correo electrónico: inmagarcialeyva@ideal.es agenda@ideal.es

entorno, y obras de Segrelles, Roex Moleón, Bonillo, Jinez, Pezzi, Alcalá, Cabrera y Guiote, entre otros.

Obras de Hernández Pijuán

C/ Oficios, 14 La sala de exposiciones del Palacio de la Madraza acoge, hasta el 28 de junio, la última exposición de Joan Hernández Pijuán. De lunes a viernes, de 11 a 14 y de 17 a 20 horas.

'Herir y curar' C/ San Miguel Alta, 27

La galería Toro acoge, hasta el 27 de agosto, la última exposición del artista Toshiro Yamaguchi. De lunes a viernes, de 10 a 13.30 y de 17.30 a 21 horas.

'Cien años de la Residencia de Estudiantes'

Puerta Real

La sala Zaida de Caja Rural acoge, has-ta el 18 de junio, una muestra con las primeras ediciones de libros de Macha do, Ortega y Gasset, Federico García Lorca, Juan Ramón Jiménez y material científico de Río Hortega, discípulo de Cajal, entre otras cosas. De lunes a sábado, de 18.30 a 21.30 horas.

'Color caribe

C/ Escudo del Carmen, 3 La Asociación de la Prensa de Granada acoge, en colaboración con Ámbito Cultural de El Corte Inglés, la última exposición del artista dominicano Ramón Sandoval. Hasta el 30 de junio.

'Follow me

Avenida de la Ciencia La sala de exposiciones del Centro Cultural CajaGranada Memoria de Andalu-cía acoge, hasta el 4 de septiembre, una retrospectiva de Wang Qingsong

Exposición de fotografías Avenida de Don Bosco, 2

La Galería de Servicios Centrales de Caja Rural acoge, hasta el 18 de junio, una selección de las mejores imágenes del concurso de fotografía artísticas sobre cementerios. De lunes a sábados de 19.30 a 21.30 horas.

'Escenas fantasmáticas'

C/ Oficios El Centro José Guerrero acoge, hasta el 10 de julio, una exposición de Jesús González Requena sobre el diálogo secreto entre Alfred Hitchcock y Luis Buñuel. De martes a sábado, de 10.30 a 14 v de 16.30 a 21 horas. Domingos y festivos, de 10.30 a 14 horas.

'Lorca viajero'

POR **PABLO AMATE**

Huerta de San Vicente El Museo Casa Natal de García Lorca de la Huerta de San Vicente acoge, hasta el próximo año, 'Lorca viajero'. De martes a domingo, de 10 a 13 y de 16 a 18

SERVICIOS

FARMACIAS

GRANADA. 09:30 h-22:00 h: Gran Capitán, 9. Camino de Ronda, 134. Gran Capitán, 1. Recogidas, 48. Plaza Nueva, 2. San Jerónimo, 52. Plaza de Gracia, 8. Camino de Ronda, 64. Ángel Ganivet, 3 Reyes Católicos, 5. Puerta Real, 2. San Matías, 2. Navas, 19. Cerrillo Maracena (Avda. Virgilio, s/n). Casería del Cerro, s/n. Verdiales, 4. Dr. Olóriz, 1. Julio Moreno Dávila, 10, Cardenal Parrado, 7 Las Hayas, 1. Carretera de Jaén, 68. Periodista José María Carulla, 8. Avenida Constitución, 2. Carretera de Jaén, 5. Camino Bajo de Huétor, 63. Avenida Cervantes, 10. Avenida Dílar, 16. Avenida Dílar, 82. Torre del Adarguero, 2-4. Arabial, 18. Avenida Palencia, 9. Avenida América, 46. Plaza del Ángel, 1. Servicio nocturnos 22:00 h-09:30 h: Recogidas, 48. Periodista José María Carulla, 8. Avenida Dílar, 16. Reyes Católicos, 5. Puerta Real, 2.

ALMUÑÉCAR. 09:30 h-09:30 h:

C/ Larache, edf. Puerta del Mar (zona p-4).

BAZA. Permanente 24 h. Llano del Ángel s/n (Cuevas)

GUADIX. 09:30 h-09:30 h:

Puerto Santa María, 2.

MOTRIL. 09:30 h-09:30 h: Alonso Terrón, 1 (Explanadas). Juan de Dios Fernández Molina 4 (transversal calle Ancha, junto Instituto Julio Rodríguez). Justicia, 1 (La Posta). Nueva, 2.

SALOBREÑA. Permanente 24 h. Plaza Juan Carlos I s/n.

ĻOJA. 08:00 h-22:00 h: Avenida Pérez Álamo, s/n. 22:00 h-08:00 h: Plaza San

HUÉTOR VEGA. De guardia. Cañadilla, 7.

OGÍJARES. Permanente 24h. Permanente 24 h.: Veracruz, s/n.

ARMILLA. Permanente 24h. Farmacia Poniente (Carretera de Las

TELÉFONOS

URGENCIAS MÉDICAS Emergencias Servicio Andaluz de Salud 061

Teléfono emergencias
Centralita todos Hospitales
902 505 061
958 020 000 Cruz Roja Ambulancias y emergencias 958 222 222

Información 958 221 420

SEGURIDAD	
Bomberos	080
Parque Norte	958 160 878
Parque Sur	958 183 108
Bomberos pueblos	958 163 222
Policía Nacional	091
	958 222 053
Policía Local	092
Guardia Civil	062
	958 271 272
Tráfico	000 122 505

AVERÍAS

902 516 516 900 710 720 Endesa-Sevillana Gas Natural Emasagra (Agua) 902 250 170

900 202 202

HOSPITALES Complejo Hospitalario

Salvamento Marítimo

Virgen de Las Nieves	958 241 100
Clínico Universitario San Ce	ecilio
Centralita	958 270 200
Serv. de habitaciones	958 270 200
Ruiz de Alda	958 020 000
Clínica La Inmaculada	
Concepción	958 261 600
San Rafael	958 275 700
General de Baza	958 863 100
General Santa Ana Motril	958 603 506
San Juan de Dios	958 204 111
Universitario Virgen de	
las Nieves	958 241 100
Sanatorio Nuestra	
Señora de la Salud	958 161 611
	Virgen de Las Nieves Clínico Universitario San Co Centralita Serv. de habitaciones Ruiz de Alda Clínica La Inmaculada Concepción San Rafael General de Baza General Santa Ana Motril San Juan de Dios Universitario Virgen de las Nieves Sanatorio Nuestra

SERVICIOS CIUDADANOS Avuntamiento de Granada

Centralita Información 958 248 100 958 282 266 Obras Públicas 958 206 300 Catastro 958 248 131 Contribución Urbana 958 260 382 Junta de Andalucía

Atención al Ciudadano 900 509 292 Mujer Centro de la Mujer Policía. Atención Mujer 958 259 351

958 261 600 Inst. Andaluz de la Mujer 958 290 303 Información Mujer (24 H) 900 200 999 Mujeres Maltratadas 900 100 009

EL AGUA

Información Emasagra

LLUVIA RECOGIDA 9 lit/m2 Acumulado mes de junio Media histórica mes de junio 16,8 lit/m2 558.5 lit/m2 Acumulado año hidrológico* Media histórica año hidrológico 413,8 lit/m2 Lluvia recogida el día 6/6/11 Captaciones para abastecimiento (20-5-11): Sondeos 0% + Canales 55% + Ouéntar 45% * Año hidrológico: de 1 de octubre al 30 de septiembre ** Lluvia recogida hasta las 8 horas del día 7.06.11

VIDA RELIGIOSA

Hermandad Nuestra Señora de las **Angustias**

El próximo viernes, día 10 de junio, a las 20.00 horas en la Basílica de Nuestra Señora de las Angustias, tendrá lugar la misa mensual de la hermandad. Se recuerda la obligatoriedad de la asistencia de todos sus miembros, especialmente activos y aspirantes.

MONUMENTOS

Alhambra - Generalife

Horarios de visita: De marzo a octubre, de lunes a domingos de 8.30 a 20 horas (noviembre a febrero, de 8.30 a 18 horas). Taquilla: De 8 a 19 horas. Precio general: 12 euros visita. Venta anticipada: Serviticket, con cargo en cuenta de La Caixa. Servicio 24 horas Telf: 902 888 001 (España). Telf: +34 93 49 23 750 (Extranjero). Información: 902 441 221.

Catedral

Horarios de visita: de 10.30 a 13.30 y de 16 a 19 horas. Precio: 3 euros. Información: 958 222959.

Parque de las Ciencias

Horarios de visita: De martes a sábados, de 10 a 19 h.; domingos y festivos, de 10 a 15 h. Precio: General, 6 euros; reducida, 5 euros; escolar, 4.50 euros.

Museo CajaGranada Memoria de Andalucía

Dirección: Avenida de la Ciencia, 2. Horarios de visita: De martes a sábado, de 10 a 14 y de 16 a 19 horas; domingos y festivos, de 11 a 15 horas. Salas de exposiciones temporales: De martes a sábado, de 12 a 14 y de 17 a 20 horas; domingos y festivos, de 11 a 15 horas. Mediateca: De lunes a viernes, de 10 a 14 y de 17 a 20 horas; sábados, de 10 a 14 horas. Precio: General, 5 euros; Reducida A, 3,50 euros (jubi-lados, estudiantes menores de 25 años, clientes CajaGRANADA, minusvá-lidos); Reducida B, 3 euros (grupos de 10 personas o más). cita previa). Entrada Gratuita a: menores de 8 años, periodistas con acreditación FAPE, docentes con acreditación. Solicitar entrada en taquilla. Para contactar y concertar visitas de grupos, teléfonos 958222257.

Carmen de los Mártires

Horarios de visita: De lunes a viernes, de 10 a 14 horas y de 18 a 20 horas. Sábados y domingos, de 10 a 20 horas. Precio: Gratis. Información: 958

Arqueológico Provincial Dirección: Carrera del Darro, Horarios

de visita: De miércoles a sábado, de 9 a 20 horas, Martes, de 15 a 20. Domingos, de 9 a 14.30. Mañanas de martes: sólo visitas en grupo concertadas.

Horarios de visita: De 11 a 13 horas y de 16 a 18 horas. Lunes cerrado Pre-

Abadía del Sacromonte

cio: 2,10 euros. Inf.: 958 221445. Casa Museo Manuel de Falla Horarios de visita: De martes a domin-

go, de 10 a 14 horas. Grupos, de miér-

coles a domingos, de 10 a 14 horas.

Información: 958 222188.

Huerta de San Vicente Horarios de visita: De 10 a 14.30 horas (de martes a domingos). Lunes cerrado. Precio: 3 euros. Información: 958 258466.

Monasterio Museo de la Concepción

Dirección: Placeta de la Concepción, 2. Horarios de visita: De martes a domingo, de 10.30 a 13 y de 17 a 19.30 horas. Para contactar y concertar visitas de grupos, teléfonos 958 225368 / 606002058.

PRODUCTO DEL DÍA

Salchichón de Vic



No todos los salchichones buenos tienen que ser de cerdo ibérico. Un buen ejemplo en España es el que se elabora desde 1814 por Casa **Sola** en el pueblo catalán de Vic.

Es tal la fama y su prestigio que se le ha otorgado una **Índicación Geográfica Pro** tegida (IGP) al salchichón de Vic. Sus ingredientes son muy sencillos: jamón de cerdo y dados de tocino, sal, pimienta y conservador alimentario. Siendo su tripa natural comestible. Si bien es mejor quitársela para poder comerlo, como lo ponen **en muchos bares de postín**, como tapas en taquitos.

Su conservación tiene que ser en un lugar **sin mucha humedad,** fresco y al ser posible en un hábitat ventilado. Y debe de consumirse recién comprado, pues ya ha tenido curación natural en origen.

Regado con

Edetària blanco 2009

proyecto de referencia en la D.O. Terra Alta y en Cataluña, y se sitúa entre los vinos de mayor prestigio como vino de terroir y de autor. Y aquí tenemos un interesante vino blanco elaborado a partir de uvas garnacha blanca 85% y el resto de macabeo de viñas viejas de más de 60 años.



Edetària quiere ser un